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一. 緣起 

人常說大學是學生時代最快樂的時光，但是這四年，是多采多姿還

是枯燥乏味，全取決於自己之手。 

我是個無聊的人，總是被動的等人邀約，當然進入大學後也就是上

課下課上課下課的無限循環，在大一的某天我注意到了校園裡總有

一些面孔讓人不禁多看幾眼，他們是交換學生，眼神充滿好奇‚欣喜

和對未知的期待，於是我想也許有一天，我也能在國外生活，當然

在自己還沒經濟獨立的情況下，找到最理想的辦法，我立定了大學

生涯中一個非完成不可的目標，當交換學生。 

開始在學校國際事務處的網站看了學長姐的心得感想和他們對當地

的一些看法，經過父母和親朋好友的多方討論之後，我決定去離台

灣較近‚同樣在亞洲‚文化差異也不會太大的日本做交換學生，為了

通過日本語能力測驗，我花了一年的時間惡補日文，從補習班到家

教，從 0 基礎到 N2 合格，在這一年的時光，我拒絕了朋友的無數

邀約‚斷了愛情‚婉拒了無數次家庭聚會，在還不知道自己是否能合

格的歲月裡，心中總是懷疑到底值不值得自己這樣放手一搏，這種



破釜沉舟的賭注，時而讓我人心惶惶但時而又讓我熱血沸騰，輾轉

悱惻的心情，現在回味起來，是帶點苦澀的香甜。 

 

二. 研修學校簡介 

研修的學校為千葉工業大學，位於日本千葉縣，離東京約只有半小

時的車程是我選擇千業工大的其中原因之一。 

學校分為兩個校區，兩者之間車程 20 分鐘，大一大二及宿舍在新習

志野校區，而大三大四和研究所學生在津田沼校區，我是大三生，

但卻又住在學校宿舍，所以每天來回通勤，自然而然兩邊校區都瞭

若指掌。 

千業工大為日本大二古老的工業大學，雖然在日本不是 TOP 的學

校，但學生的求知慾‚上課態度，和北科並駕齊驅，校園遼闊，校園

裡的花花草草在春天綻放繽紛的色彩，夏天綠意盎然，到了櫻花盛

開之際，不勝枚舉。校方不只在校內環境下了不少工夫，工業大學

最重要的機器設備也讓我讚嘆不已，建築系‚機械系‚設計系除了各

自有教室‚老師辦公室之外，工廠‚實驗室也是棟棟分明，就像學生

自己的實驗小天地一樣，有什麼想法有什麼想做的事情，校方幾乎

都會給予支持和鼓勵，並且全力配合。 

傲人的事蹟是日本所發射的衛星，研究‚製作‚討論甚至經費，都有



千業工大的參與，雖然聽說好像結果不盡理想，有時還會被學生當

笑話，但其實他們心中都以學校為榮的。 

 

三. 國外研修之課程學習(課內) 

北科材資系的我，在交換的期間選擇了建築系就讀，進入了石原紗

織老師的建築材料研究室學習，也修了建築系的一些基礎課程。對

於那時剛到日本的我來說，每一堂課都非常痛苦難熬，因為自己日

語能力並沒有非常厲害，所以上課的時候常常只能捕風捉影，聽 10

句話只能了解 5 句的意思，除了得努力跟上老師的上課 tempo 之

外，還有堆積如山的建築專有名詞等著我背和理解，上課期間老師

會用投影片配合課本的方式上課，幸好 PPT 有漢字也讓我比較好了

解，學校的網站也可以找到老師上課用的 PTT 教材，方便回家的時

候可以複習，令我印象最深刻的是，每位學生都有學校發配的一台

iPad，學生拿到 iPad 後必須下載並申請加入一個名為 study.jp 的

app，每堂課幾乎都會用到它，上課不會直接發講義而是直接在

study.jp 裡看，除了可以減少紙張的消耗之外，也能讓學生享受數

位學習的樂趣，課堂期間老師的提問和隨堂考，學生也都是在 iPad

上作答的，對於我來說是非常的新鮮有趣。 

至於沒有課的時候，我都會去研究室。在大四的時候，每位同學都



要進到一位老師的研究室進行研究並且做出畢業論文方可畢業，所

以研究室都是年紀比我大的大四或者碩士生，雖然我只有大三，但

因為是交換學生這特殊的身分，所以校方也安排了我進研究室學習 

除非有課或身體不適等情況，否則每天早上十點到下午五點都要在

研究室做自己的研究，一個禮拜一次 seminar ，PTT 報告自己或者

自己的 team 目前的進度，並且由老師和其他同學來提出疑問和想

法，一個禮拜一次和老師一對一的討論，解決現在面臨的問題和一

起規劃未來的研究走向。比起一起上學的班上同學，我和研究室的

朋友更熟更要好，朝夕相處‚一起討論‚一起報告，因此我的日文，

意料之外有著神速一般的進展。 

 

四.國外研修之生活學習(課外) 

很慶幸的，本身的個性比較活潑外向，並不怎麼擔心自己的社交問

題，相信大家對日本人的印象是有點距離感‚比較難變成朋友，我也

不例外。但在這一年當中，我對這個印象徹底改觀了，他們和台灣

人沒什麼不同，可以像朋友一樣互相虧損‚互相傷害，也能談心‚吐

訴過去的情事，或是一些比較私密但講出來大家都會笑成一團的事

情，我真的充分體會到「笑容，是世界上最好的語言。」 

起初，我已「客人」的身分進入他們的生活，但不知不覺的，我能



以「朋友」的身分進入他們的內心世界，這對我來說是一項非常大

的突破。沒有國籍之分，過去歷史的糾葛也不會影響彼此的感情。 

就這樣慢慢的‚慢慢的習慣了有大家的存在。 

千葉工業大學是一個蠻國際化的學校，他們非常歡迎外國人的加

入，一方面讓各國了解日本文化之外，另一方面也能讓當地師生增

加國際視野。我常常和其他國家來的交換學生一起運動一起 BAR，

除了文化交流之外也可以順便練習英文，我們也會討論如何吃得飽

又可以不要花那麼多錢在伙食上的方法，畢竟在日本伙食費和交通

費是一筆很大的開銷，所以大家都抱持著能省則省卻又不失樂趣的

方法過生活。 

在日本，我找到了一個自己非常喜歡的休閒活動，釣魚。 

每逢假日，和幾個三五好友相約，一大早出發開去千葉東部的溪邊

釣魚，車程遙遠，但一路上歡笑聲從不間斷，從天亮釣到天黑，天

熱的時候衣服脫一脫直接跳下水裡，非常自在快活。到了晚上， 

烤著自己釣到的戰力品，一口魚肉‚一口啤酒，微醺的朋友掏出了一

把吉他，把酒當歌，時而有皎潔明月‚時而滿天星空，搭配著美好的

心情，幾個好友時常這樣度過那令人難以忘懷的夜晚。 

 



五.與台灣學習環境之比較 

(1)教室之整潔程度 

可能是民族特性的問題，不想給他人造成麻煩的個性造就了日本的

教室普遍都非常的乾淨，自己的垃圾自己帶走，離開前把桌上的橡

皮擦屑揮一揮，教室後方幾乎都有擺掛掃把和畚箕，哪裡髒髒的就

會有人主動去清潔，大家互助合作共同維護環境，這是台灣需要改

進的地方，尤其是垃圾不落地這件事情。 

(2)對異國文化的接受度 

日本人學外語的人數在亞洲來說是相對較少的，他們比較沒有這方

面的文化習慣，對海外所發生的事情也相對不太了解，我有個日本

朋友，我們第一次聊天時，他還問我說台灣人是用筷子吃飯嗎? 這

讓我當時有點傻眼。圖書館的藏書就沒有台灣那麼豐富了，日文書

大概佔了 8 成‚英文佔 1 成左右，其他國家語言的書更是寥寥無幾，

台灣對異國文化的接受度真的很高，很勇於嘗試‚體驗和了解，這點

在日本反而少見，關於這件事，我很以台灣為榮。 

六.研修之具體效益 

(1)語言能力之進步 

這點相信大家都有聽過。在我抵達日本的第一天起，整個環境產生



巨大的改變，環繞在耳邊的不是自己的母語，這時只能不斷地給自

己壓力，畢竟壓力使人成長，強迫自己去聽去講，遇到不懂的臉皮

一定要厚一點去問，日復一日，約 1~2 個月的時間，你會發現你全

身充滿了信心和力量，因為你已經不是 2 個月前講話吱吱嗚嗚的那

個你了。 

(2)踏出舒適圈 

有人常說，踏出舒適圈是成功的不二法門，當初無依無靠的我飄向

北方，時常因想起台灣的家人和好朋友而情不自禁的流下眼淚，但

你得告訴自己必須堅強，沒有衣錦不能還鄉，一定要帶點東西回台

灣才行。於是開始什麼都自己來‚什麼都學，自己去市役所辦事情‚

自己去買家具‚自己看醫生，過程是不安‚是緊張的，但最後你會很

感激自己這一年的努力，因為成長了不少。 

 

七.感想與建議 

日本的喝酒文化相信大家都耳熟能詳，他們有很多很多的飲み会，

三杯黃湯下肚之後，話匣子就開了，你會發現，诶?有些人會完全變

了另一個人似的，平常安安靜靜的，喝了酒後比誰都還瘋，他們會

在酒後吐露真情‚會在酒後說出心裡真正想說的話‚會在酒後高談闊

論平常不可能談論的話題，這件事一定要親自體驗過後才知道其中



得樂趣，所以最快交到日本朋友的方式我覺得就是飲み会了。 

日文有一句話叫做「親しい仲にも礼儀あり」，意思是再怎麼要好的

朋友，也要有應有的禮貌。這句話我覺得非常受用，尤其在日本這

麼有禮貌的國家，譬如說，在要出電梯的時候，朋友幫你按了電梯

的開門鍵並且讓你先出去，這時一定要說聲謝謝或點個頭示意一

下，很多人可能會忘記這種小細節，但越小的細節卻是日本人越重

視的地方，能不能成為好朋友，就要從這種小地方開始做起。 

這一年的交換學生涯，是我活到現在 21 年當中，最有意義最具有挑

戰性的一年，現在回首想起，一切的一切在我腦海中清晰可見，好

像做了一場又長又美好的夢一樣，我不願意從中醒來。 

還記得最後一天的晚上，大家替我辦了送別會，我一把鼻涕一把眼

淚的承諾一定會再回來看大家，我品嘗過初相見的生澀，也體會過

離別的痛苦，但我願意受這一時的痛苦，來換取一輩子都不會忘記

的回憶。 

  



 

八.生活點滴 

                                                           

千葉工業大學和哈爾濱

工業大學也是姐妹校的

關係，當時哈爾濱工大

的學生來日本做交流時 

我從中當了翻譯。 



 

 



 

上了大學後，有運動習慣的人少之又少，所以舉辦這種大型或小型

的運動比賽，除了活動筋骨外，透過互助合作，也可增進彼此之間

的感情和默契，讓往後的研究更加順利，是一舉數得的事情。 

日本大多數都是踢足球和打棒球較多，籃球反而是比較少見的運動

項目，這讓熱愛籃球的我起初有些不習慣，但在接觸到其他的球類

運動以後，也發現了其中的樂趣。 

 



教育旅行。和研究室的朋友及老師去了仙台，夜晚，大家泡完湯之

後就會一起喝點小酒‚吃點零食‚聊聊天，這個 moment 使大家感情

更好了。 

 

プリクラ(purikura)在日本是非

常常見的東西，男生女生都很愛 

印下來的小照片大家都會保存起

來，當作永恆的紀念。 

 

 



喝酒文化。甜蜜中帶點苦澀的回憶。 



在日本培養的興趣之一，釣魚 

在台灣的時候比較沒機會接觸

到，但在日本是住在郊區，離

鄉下也不遠，所以經常跑溪邊 

這是我在台北真的體驗不到的

事情。我真的愛上釣魚了。

 

千葉羅德隊中也有台灣籍的球員，非常感謝我的日本好友這麼支持

也這麼喜歡台灣。 



 

我很感謝我的老師，石原紗織老師。是她收留我進了她的研究室學

習，在我還尚未習慣日本生活的時候幫了我很多的忙，這一年來我

添了很多麻煩，受到了老師很多的照顧，老師總是細心地聽我說我

的日文，和我 meeting 的時候也會刻意放慢速度好讓我理解，帶著

我去參觀很多公司的工廠，並很詳細的介紹工廠流程，時不時地問

我有沒有發生什麼自己沒辦法處理問題或狀況，有什麼好吃的除了

發給自己的研究生之外也會多留一份給我。在我剛到日本的時候，

是石原研究室的大家照顧我‚帶領我‚給我一個好美的回憶。 

言語無法形容的感謝，這份感激，我會用永遠放在心中，謝謝。 

 



 

No matter what the ending will be, I feel so grateful that we can 

meet. 不論結局‚我已經很感謝相遇。 


